

LE MADAWASKA

CINQ SOUS LE NUMERO

EDMUNDSTON, N.B.

5 MAI 1927

QUATORZIEME ANNEE

No. 18

M. L.-A. GAGNON A UNE PROMOTION

On nous annonce officiellement que M. Lévyte A. Gagnon, chef du service de la protection de la chasse dans la province du Nouveau-Brunswick, sera bientôt appelé à prendre un poste important dans le département des douanes. Le ministre lui confierait la tâche d'empêcher la contrebande dans la province du Nouveau-Brunswick.

M. Gagnon a rempli avec la plus haute distinction et la plus grande compétence ses fonctions de chef du département de la chasse et sa nomination à un poste plus important dans le domaine fédéral sera généralement bien vue.

M. Lévyte Gagnon est natif du Madawaska, dont il a été le shérif pendant plusieurs années et il a fait ses études à l'Université du Collège St-Joseph, Memramcook.

M. B. MICHAUD OBTIENT LA BOURSE F.-A.

Shédiac, N.-B., 25.—Le comité France-Canada s'est réuni à Moncton sous la présidence de l'hon. Juge Leblanc, de la cour suprême du Nouveau Brunswick.

Les personnes suivantes assistaient à l'assemblée: le Rév. Père Dismas Leblanc, supérieur de l'Université du Collège St-Joseph; le Rév. Père Sébillet, supérieur du Collège Ste-Anne, Church-Point, N.-E.; le Rév. Père De la Motte, Supérieur du Collège du Sacré-Coeur, Bathurst, N.B.; l'abbé D.-F. Léger, de Lévisville, N.-B.; F.J. Robidoux, Shédiac, N.B.; et l'hon. David Landry, Bouctouche, N.B.

Le Dr Alphonse Sormany, secrétaire du comité, étant absent, M. F.J. Robidoux fut nommé secrétaire pro-tempore.

Le procès verbal de la dernière assemblée tenue le 7 avril 1926 fut lu et adopté.

Les demandes suivantes furent soumises à l'assemblée: M. Edouard Thériault, étudiant en droit, Dalhousie, Halifax, N.E.; M. Vincent Doucet, étudiant en médecine, Laval, Québec; M. Edouard Comeau, actuellement à Paris; M. Benoit Michaud principal de l'école de Bouctouche, N.B.; M. Joseph Leblanc, professeur de l'Université de Winnipeg, Manitoba; M. Louis Comeau, du Collège Ste-Anne, N.B.

Le choix du comité sur M. Benoit Michaud, principal de l'école de Bouctouche, et la bourse du gouvernement français lui a été accordée. M. Michaud est un ancien élève du collège de Ste-Anne, Nouvelle-Ecosse, M. Eddy Thériault a été choisi comme substitut.

EN FAVEUR DES SEMINARISTES

Dimanche prochain, tel que l'a annoncée M. le Curé, la quête dominicale sera au profit des séminaristes pauvres.

Notre générosité ne devrait pas connaître de bornes, lorsqu'il s'agit d'une oeuvre comme celle-ci. Bien des jeunes gens n'ont pas les moyens de poursuivre leurs études théologiques. C'est pour leur venir en aide que cette quête a été instituée. Le manque de prêtres dans notre diocèse est évident. C'est en favorisant le développement des vocations religieuses, par nos contributions, que l'on remédiera à cette nécessité.

OUVERTS A LA CIRCULATION

LUNDI LE 9 MAI

Les sous-ministres des Travaux publics a annoncé récemment qu'à moins de circonstances imprévues, les routes de la province seront ouvertes à la circulation des automobiles lundi le 9 mai.

Déjà certaines de ces routes ont été ouvertes, et tout fait croire que toutes le seront à la date mentionnée.

Un Champion Canadien en Ville

M. John Patterson, champion luttreur du Canada était en ville cette semaine dans le but d'organiser un match-exhibition.

Le club sportif Bachelor a eu une entente avec cet athlète, et le match aura lieu le 18 mai prochain. L'adversaire de Patterson sera Léo LeRoux de Regina, actuellement en tournée à Boston.

John Patterson est dans la lutte depuis 18 ans. Au cours de sa longue carrière, il a pris part à 1872 rencontres professionnelles. Il a détenu le championnat de l'Amérique du Nord de 1913 à 1920. Il a pris part à des rencontres dans tous les états de l'Union, toutes les provinces du Canada et plusieurs pays européens. Il a même un jour donné une démonstration de la science de la lutte à Jérusalem.

M. Vincent Doucet a été choisi comme substitut pour la bourse-Famel. M. Doucet est natif de Richibouctou et a fait ses études à l'Université du Collège Saint-Joseph Memramcook, N.B.

Le comité France-Canada a demandé au comité exécutif de la Société Nationale de l'Assomption d'inviter le consul de France à assister au prochain congrès des acadiens qui sera tenu à Moncton les 16 et 17 août prochain.

FOLKLORISTE



Madame CEDIA BRAULT, cantatrice renommée qui prend actuellement part à une tournée dans les provinces de l'Ouest, sous le patronage de Son Excellence Lord Wellington, et au cours de laquelle elle chante les chansons canadiennes-françaises. Ce voyage est une partie du programme des fêtes de la Confédération.

LE BANQUET DES QUILLEURS

C'est mardi soir dernier qu'eut lieu le banquet annuel de la ligue de Quilles locale, à l'Hôtel Royal.

Une cinquantaine de convives prirent place aux tables soigneusement décorées et chargées de mets délicieux.

M. Joseph David présidait ces agapes. Il présenta la coupe de la ligue, gagnée par l'équipe "Sweep" à M. Fred Boucher, le joueur qui obtint la plus haute moyenne de points pendant la série.

Le Dr Fred Hébert présenta la coupe senior à M. Enoil Ducasse; la coupe junior, gagnée par M. Garfield Fife, lui fut présentée par M. L. J. Dionne.

Plusieurs autres orateurs adressèrent la parole, entr'autres MM. Alphonse Ringuette, Aylre Daigle, H. Jessome, Alphonse Lévesque.



Le Lieutenant-Gouverneur BRUCE de la Colombie Anglaise, d'après une récente photographie.

Une nouvelle fiancée choisie par la rumeur

Londres, 30.—La rumeur que le prince de Galles serait enfin fiancé à Londres, après avoir fait jaser tout Séville. La future, princesse de Galles serait Béatrice fille aînée du roi d'Espagne. A Londres on note avec intérêt que les appartements impériaux à Claridge ont été retenus pour le roi Alphonse et la reine Victoria, qui viendront les habiter le mois prochain avec leurs filles et la princesse des Asturies, héritière du trône. Le plus ambassadeur d'Espagne à Londres doit donner en mai un bal en l'honneur du prince de Galles.

LE CONGRES NATIONAL

LA COMMISSION D'HISTOIRE

Procès-Verbal des séances du Comité d'Histoire acadienne Congrès de Church-Point 1921.

Le comité se réunit à 11.45 A.M., sous la présidence de M. Placide Gaudet. Le secrétaire-rapporteur, M. l'abbé Thomas Albert, étant absent, il est proposé par M. le docteur Aucoin, appuyé de M. l'abbé J. M. Doucet, que M. Domitien Robichaud soit nommé à sa place.

Les personnes suivantes sont présentes: M. Gaudet, l'abbé Désiré Comeau, l'abbé J. M. Doucet, l'abbé Arsène Arseneau, le Dr Aucoin, M. Edouard Degrâce, M. Louis Robichaud et M. Domitien Robichaud.

Comme l'heure est avancée, on ajourne jusqu'à 8 heures du soir. A 8 P.M., le Comité se rassemble. Plusieurs personnes sont présentes.

Le Président par le de l'ouvrage qu'il vient de écrire sur "Le Grand Dérangement". Le Dr Aucoin donne son appréciation de cet ouvrage et exprime l'opinion qu'ce manuscrit doit être publié.

Le Dr Albert Sormany donne des détails au sujet de la publication du livre de l'abbé Albert sur le Madawaska.

Le secrétaire est d'avis que le Comité peut bien recommander que le Conseil exécutif achète et fasse publier le manuscrit de M. Gaudet.

M. Richard de Verdun et M. Louis Robichaud sont du même avis.

Il est donc proposé par le Dr Aucoin, appuyé de Dr Sormany, que ce Comité recommande fortement au Conseil exécutif de l'Assomption nationale l'achat et la publication immédiate du manuscrit de M. Gaudet sur les responsabilités de la déportation des Acadiens, en 1755. Adopté.

Une discussion s'ensuit sur d'autres sujets très importants et, ayant fini ses travaux, le Comité lève la séance vers 11 heures du soir.

Signé: Domitien Robichaud, Secrétaire-rapporteur.

En séance plénière du Congrès, la résolution suivante est adoptée:—

Résolu que la Commission d'Histoire acadienne recommande de fortement au Comité exécutif de l'Assomption nationale l'achat et la publication immédiate du manuscrit de M. Placide Gaudet sur les responsabilités de la déportation acadienne.

Membres de cette commission: Président, M. Placide Gaudet, Shédiac, N.B.; Secrétaire-rapporteur, M. Domitien Robichaud, Ottawa; Hon. Sénateur Pascal Poirier, Ottawa; Mgr Richard, Verdun P.Q.; M. l'abbé J.M. Doucet, Plympton, N.E.; M. l'abbé Alfred Boudreau, North Sydney, C.B.; M. l'abbé H.D. Cormier, Moncton N.B.; M. l'abbé Philippe U. Goguen, Moncton N.B.; M. l'abbé Arsène Arseneau, Ottawa; M. l'abbé Jean Chiasson, Rustico, I.P.E.; M. l'abbé Gallant, St-Jacques, I.P.E.; Mgr Blaquière, Y-tang du Nord P.Q.; M. l'abbé Arthur Comeau, St-Léonard N.B.; Rév. Père Richard, Pointe de l'Église, N.E.; M. l'abbé Fidèle Chiasson, Albeville, Louisiane; Rév. Frère Bernard, Montréal, P.Q.; Sénateur Brossard, Washington, E.U.; Hon. Juge. Samuel Leblanc, Nouvelle-Orléans; M. P. Leblanc, Moncton N.B.; M. Léandre D'Entremont, Sûbico, Ouest N.E.; M. F.G.J. Comeau, Halifax N.E.; Hon. Adrien Arseneau, Summerside I.P.E.; M. Hubert Aucoin, Halifax N.B.; M. l'abbé Charles Forest, Larry's River N.E.; M. l'abbé Zoel Landry, Village Richibouctou, N.B.; M. Paul Hubert, Rimouski P.Q.; M. l'abbé A.D. Cormier, Shédiac N.B.; M. l'abbé Alban LeBlanc, Moncton N.B.; M. l'abbé Arsène Gaudet, Coombs N.B.; M. l'abbé Désiré Allain, Notre Dame N.B.; M.

Le lieutenant-gouverneur BRUCE de la Colombie Anglaise, d'après une récente photographie.

Il compare le Canada si richement boisé aux vieux pays où l'on s'est vu forcé de reboiser pour y favoriser la fertilité du sol et y faire refluer les industries. Il félicite les chefs du Dominion et des provinces de faire des lois sages et justes pour la conservation des forêts, lois auxquelles il faut obéir comme venant du Créateur.

Il fait voir que ces lois ne sont pas encore parfaites, puisqu'elles tolèrent un gaspillage vraiment regrettable par les compagnies qui exploitent les permis de coupe.

Il fait voir les services incalculables que nos riches boisements des bords du St-Jean ont rendu aux premiers colons de cette belle vallée, et comme le "bois de tonne" a été le premier produit qui a fixé ces vaillants pionniers au sol incomparablement riche de notre Madawaska.

Il parle aussi du "bardeau à la plaine" qui sauva bien des pères de familles de la misère dans les premiers temps. Il parle encore des grands chantiers qui ont développé le commerce et l'industrie jusqu'à faire surgir les grandes villes des Etats-Unis et du Canada.

l'abbé J.A. Leménager, Moncton N.B.; M. Benoit Michaud, Bouctouche N.B.; M. l'abbé Th. Nadeau, St-Louis N.B.; Rév. Père Omer LeGresley, Bathurst N.B.; Dr L.E. Robidoux, Shédiac, N.B.

PROTEGEONS NOS RICHES FORETS

Conférence donnée aux élèves de l'école publique de St-Léonard, par l'abbé Comeau, curé de la paroisse.

(De notre correspondant) Pour ne pas laisser passer inaperçue à l'école de St-Léonard la "Semaine des Forêts", M. le professeur Powers invita le Rév. Curé Comeau à venir entretenir un instant les élèves sur ce sujet d'importance générale.

Le conférencier remercia d'abord M. Powers de son aimable invitation à laquelle il se rendit d'autant plus volontiers que le sujet était plus important; si important que Mgr. l'évêque lui-même voulu prêter son concours au gouvernement en soulignant par une lettre circulaire l'importance de la conservation des forêts, donnant des conseils sages et prudents pour prévenir, par des précautions à la portée de tous, les imprudences qui ne sont pas imaginaires, mais qui ont causé des désastres incalculables dans nos si belles et si riches forêts.

Comme prélude, le conférencier dit aimablement que les forêts sont si grandes et le sujet si vaste que sans grands préparatifs il craignait bien de s'y égarer le jeune monde, à moins de terminer d'avance la route à suivre, avec dépenses d'excursion, dit-il, "Comme prêtre, je vous dirai que la forêt est un don du Dieu-Créateur à sa créature, et cette dernière devait trouver tout ce qui est nécessaire à son corps matériel et toutes les beautés capables d'élever son âme spirituelle, à la connaissance d'un Dieu créateur, infiniment bon et puissant!"

Comme théologien, ou professeur—pour le moment—il donne l'origine des forêts en disant et commentant la création du Paradis Terrestre, dédié à l'homme pour y travailler. Il cite le mot latin "ut operaretur", pour le travailler, ou si vous voulez, le faire fructifier, non pas pour le gaspiller. Tout y était beau, d'une jeunesse fraîche.

Comme citoyen du Canada, il dit les richesses forestières dont le Créateur a si abondamment doté notre pays. Il appuie sur le fait que les forêts sont l'une des sources de richesses les plus abondantes du pays, pourvu qu'on sache s'en servir et les conserver.

Il compare le Canada si richement boisé aux vieux pays où l'on s'est vu forcé de reboiser pour y favoriser la fertilité du sol et y faire refluer les industries. Il félicite les chefs du Dominion et des provinces de faire des lois sages et justes pour la conservation des forêts, lois auxquelles il faut obéir comme venant du Créateur.

Il fait voir que ces lois ne sont pas encore parfaites, puisqu'elles tolèrent un gaspillage vraiment regrettable par les compagnies qui exploitent les permis de coupe.

Il fait voir les services incalculables que nos riches boisements des bords du St-Jean ont rendu aux premiers colons de cette belle vallée, et comme le "bois de tonne" a été le premier produit qui a fixé ces vaillants pionniers au sol incomparablement riche de notre Madawaska.

Il parle aussi du "bardeau à la plaine" qui sauva bien des pères de familles de la misère dans les premiers temps. Il parle encore des grands chantiers qui ont développé le commerce et l'industrie jusqu'à faire surgir les grandes villes des Etats-Unis et du Canada.

l'abbé J.A. Leménager, Moncton N.B.; M. Benoit Michaud, Bouctouche N.B.; M. l'abbé Th. Nadeau, St-Louis N.B.; Rév. Père Omer LeGresley, Bathurst N.B.; Dr L.E. Robidoux, Shédiac, N.B.

LE JUBILE DE LA CONFEDERATION

Des médailles pour les meilleures devises — Plaques commémoratives dans les écoles — Une brochure de M. Doughty.

Ottawa, 29.—Le comité de publicité du jubilé de la Confédération canadienne a décidé d'accorder deux séries de médailles, en or et en argent, pour les meilleures devises se rapportant à la célébration du jubilé. Le concours se terminera le mois prochain. Une devise française et une devise anglaise seront acceptées.

Le comité national et tous les sous-comités travaillent activement à la préparation des fêtes du jubilé. D'après une déclaration de M. George P. Graham, président de l'exécutif, beaucoup de travail d'organisation s'est fait depuis le 16 mars dernier. Il a fallu obtenir la coopération des gouvernements provinciaux, des municipalités, des commissions scolaires et institutions d'enseignement. Des comités ou associations ont été formés dans la Nouvelle-Ecosse, le Nouveau-Brunswick, l'Ontario, le Manitoba, la Saskatchewan, l'Alberta et la Colombie britannique. Des comités de ce genre sont en formation dans les provinces de Québec et de l'Île-du-Prince-Édouard. Ces associations devront voir à ce que les fêtes du jubilé aient un caractère uniforme.

Le comité national a préparé un programme de suggestions qui sera largement distribué dans le pays, pouvant aider à ceux qui préparent des célébrations dans leurs localités.

Une médaille sera présentée à chaque enfant qui prendra part aux manifestations publiques du premier jubilé.

Il y aura aussi concours littéraires dans les différentes institutions d'enseignement, de l'école primaire à l'université, les sujets traitant de l'histoire du Canada. Des médailles seront distribuées dans ce concours.

Une plaque commémorative de la Confédération, en bronze, avec inscription appropriée, sera placée dans chaque école du Canada avant la fin de l'année jubilaire. Le comité est actuellement en pourparler avec les gouvernements provinciaux à ce sujet.

Le chef des statistiques du Canada a préparé une brochure sur les soixante années de progrès du Canada, donnant des renseignements nombreux et instructifs sur le développement de notre pays depuis soixante ans. Un autre ouvrage de valeur, historique, oeuvre du Dr A.G. Doughty, archivist en chef du Canada, sera distribué au public en général.

Outre les concours pour les quatre pièces de monnaie de 1 à 25 sous, pour les deux séries canadiennes, il y en aura un autre pour le meilleur article écrit sur la Confédération.

Des plaques commémoratives seront placées sur la maison dans laquelle Sir John A. MacDonald a passé une forte partie de sa jeunesse et sur celle de Sir Wilfrid Laurier, à Kingston et à Salem Lin respectivement.

A la fin de Pentecôte, à demanda à ses éminents et intéressants auditeurs de lui nommer les arbres les plus précieux de notre pays et les produits qu'on peut en tirer. L'érable fut le premier reconnu comme étant l'arbre emblème du Canada. On en tire de sucre d'un goût comparable au miel. Le pin, dont le bois est précieux, incorruptible et qui se travaille si facilement qu'on lui fait servir de toutes les formes, fut encore le menuiserie. Le aspic et l'épave dont les pâtes sont si abondamment produites à l'industrie du papier. Le cidre, le merisier, le hêtre, le bouleau, le chêne, le frêne, etc., chaque arbre à son tour, dont les qualités et les utilisations furent données.

Ainsi s'est terminée une conférence des plus intéressantes, beaucoup goûtée et appréciée aussi bien des professeurs que de la jeune école que de leurs nombreux élèves.

PARTIE DE CARTES
A La Salle Des Chevaliers De Colomb
LUNDI le 9 MAI
à 8.30 heures.
BRIDGE et QUARANTE-CINQ.

Plus de 100 petits centres de fantaisie seront offerts en vente. Il n'y aura pas d'encan. La belle affaire!

POUR BIEN FETER LE 24 MAI
Il Faudra Porter La Fleur De Dollard
TAG-DAY

Au profit de la bibliothèque du Cercle Dollard. Honorez la mémoire des héros du Long Sault, en portant fièrement la fleur rouge.

MARDI LE 24 MAI